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Отметим круглую дату
В Алтайском крае начали подготовку к празднованию 

300-летия с начала горного производства на Алтае.
В 2025 году исполнится 250 лет со дня рождения горного 

инженера, начальника Колывано-Воскресенских заводов 
Петра Фролова, а в 2026 году – 300 лет с начала горного про-
изводства на территории региона.

В честь этого события в крае создали организационный 
комитет, куда вошли историки, краеведы и архивисты. Пер-
вое заседание, посвященное подготовке к празднованию, 
состоялось 11 июля.

Министр культуры Алтайского края Елена Безру-
кова представила проект плана мероприятий. В нем 
выставочные и образовательные проекты, научно-прак-
тические конференции, издательство книг, создание 
кинофильмов.

Нейросети помогут
В Барнауле в рамках Шукшинского фестиваля научат 

применять нейросети для производства кино и медиа.
Мероприятия будут проходить с 20 по 22 июля. Эксперты 

познакомят участников с тем, как работают нейросети, научат 
ими пользоваться и покажут, как делать творческий контент 
с их помощью.

Будут продемонстрированы передовые инструменты в 
области генерации и работы с текстом, изображениями, 
видео, музыкой, речью.

Дмитрий СЕРДОВ

Жёсткие меры безопасности
С 25 июля банки будут на 2 дня блокировать переводы, 

если клиент накануне получил много СМС-сообщений 
или вел долгие телефонные переговоры.

Это, по мнению сотрудников Центробанка, может свидетель-
ствовать о попытке мошенников украсть денежные средства.

Аналитические системы учитывают частоту или про-
должительность переговоров, которые ведет абонент в день 
перевода денежных средств. Сотовые операторы в данном 
случае будут взаимодействовать с информационными базами 
банков в автоматическом режиме.

Как уточнил РБК представитель Центробанка России, 
будут подозрительными настойчивые звонки на телефон 
абонента или рост числа текстовых сообщений с незнако-
мого адреса.

Константин ГРИШИН

Сыр «Адыгейский»  
по-алтайски

Студенты Международного колледжа сыроделия и 
профессиональных технологий Елизавета Циммерман и 
Михаил Капаев заняли второе место в Международном 
конкурсе профмастерства в Белоруссии.

В финале конкурса состязались три команды из Слуцка, 
Барнаула и Советска (Калининградская область). Им необходимо 
было приготовить сыр «Адыгейский», пишет Алтайпищепром.

Кроме участия в конкурсе студенты прошли стажировку 
на базе Белорусского государственного университета пи-
щевых и химических технологий. Также в рамках поездки 
был подписан договор о сотрудничестве между белорусским 
вузом и алтайским колледжем сыроделия.

Планируется, что в 2025 году этот международный кон-
курс состоится в Алтайском крае.

Татьяна ПЕРВОВА

События на Украине
Об основных событиях 872-го дня специальной военной 

операции России.
14 июля российские войска освободили Урожайное в ДНР, 

идет его зачистка и разминирование.
Российские группировки нанесли поражение формирова-

ниям 35 украинских бригад, отразили 12 атак и контратак, 
противник потерял до 1645 военных, уточнили в МО РФ.

Ракетный комплекс «Искандер» уничтожил ЗРК IRIS-T 
и многофункциональную РЛС TRML-4D производства ФРГ.

Су-34 нанес удар планирующей бомбой ФАБ-3000 по пун-
кту временной дислокации ВСУ в зоне ответственности 
группировки войск «Север».

Антон ПЕТРОВ
По информации РИА Новости
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Единственный  
духовный вуз

16 июля 1869 года основано Бар-
наульское духовное училище по-
печением святителя Макария 
(Невского).

Наряду со специальными дисципли-
нами воспитанникам преподавали историю, музыку, 
химию и рисование.

Учебное заведение закрыли в 1917 году вскоре после 
Октябрьской революции. В 1995 году Священный синод 
Русской православной церкви благословил открытие в 
Барнауле одногодичных подготовительных пастырских 
курсов. В 1997 году на их основе вновь создали Барна-
ульское духовное училище. В 2006-м его преобразовали 
в семинарию.

Это современный богословский вуз, который готовит 
бакалавров-теологов. Им руководит ректор – епископ 
Барнаульский и Алтайский Сергий.

  КАЛЕНДАРЬ «АП» .
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  НАЛОГИ .

131 пациента,  
включая 16 детей, достави-
ли в больницы вертолеты 
санавиации края в 2024 году
Всего совершено 89 вылетов. В первую очередь такая 

помощь нужна людям с инфарктами, инсультами, тяже-
лыми травмами и сложным течением заболеваний, ко-
торых следует наблюдать круглосуточно. Врачи проводят 
реанимацию и интенсивную терапию. Пострадавших 
сопровождают реаниматолог-анестезиолог, анестезист, 
при необходимости гинеколог, хирург, неонатолог и 
другие узкие специалисты.

в крае сегодня в Барнауле

 

 

Ветер северный, 2-7 м/с, днем  
местами порывы до 12 м/с.  

днем местами дожди, грозы.  
В утренние часы местами  

туман.

+11о +16о 
ночь

+23о +28о

день

+28о +33о +29о +31о

+26о +31о
день +14о +19о

ночь

Ветер северо-западный, ночью 
2-7 м/с, днем 4-9 м/с, местами 
порывы до 15 м/с. Местами 
кратковременные дожди, грозы.

  ПРОГНОЗ .

Ветер северный, 2-7 м/с, ночью 
местами порывы до 12 м/с, 
днем местами порывы 
 до 15 м/с. Местами крат-
ковременные дожди, грозы.

17 июля

18 июля

Новый рекорд России

Ставки высоки.  
Но не для всех

  ГЛАВНОЕ .

Во время проведения 11–12 июля Межре-
гионального агропромышленного форума 
«День сибирского поля» на Барнаульском 
ипподроме разыграли традиционный Ку-
бок губернатора Алтайского края и про-
вели фестиваль орловского рысака «Си-
бирь-2024». В соревнованиях участвовали 
лучшие наездники и лошади из нескольких  
регионов.

12 июля на Барнаульском ипподроме был установ-
лен новый всероссийский рекорд во время проведе-
ния этапа соревнований Большого Сибирского круга  
(БСК).

Валерия Спирина и ее жеребец Феномен Лок в его 
заезде для лошадей рысистых пород четырех лет и 
старшего возраста установили новый всероссийский 
рекорд для бегов рысью под седлом. Время нового ре-
корда – 3 минуты 4,9 секунды. Это на полторы секунды 
быстрее предыдущего показателя, который в сентябре 
прошлого года установили спортсменка и ее питомец 
на такой же дистанции 2400 метров.

Приз «Спортивный», который завоевали Вале-
рия и Феномен Лок, подкреплялся суммой 150 тыс.  
рублей.

Самый�  быстрый�

Автор этих строк не был на ипподроме с 2000 года. 
Поэтому мог в полной мере оценить, как все поменялось 
с того времени. Стоимость входного билета, конечно, 
выросла за эти годы до 150 рублей для взрослых, для 
детей – до 50 рублей.

На трибуне появились новые удобные сиденья. 
Хватает места и для нескольких проходов. Рабо-
чая и призовая дорожки хорошо видны, особенно  
сверху.

Призовая дорожка – это внешняя. На ней и проходят 
состязания. Ее длина 1600 метров. Внутренняя дорожка 
называется рабочей.

– Принято считать Барнаульский ипподром самым 
быстрым в Сибири. Потому что у круга хорошая гео-
метрия. Поэтому здесь часто ставят всероссийские 
рекорды, – пояснил мне Александр Франц, который 
много лет внимательно следит за конным спортом и 
проблемами коневодства.

Александр с детства регулярно выписывал журнал 
«Коневодство и конный спорт». Любовь к лошадям пе-
решла по наследству и к его дочери Екатерине, кото-
рая занималась несколько лет в детской группе при 
ипподроме.

(Окончание на 4 стр.)

Президент России Вла-
димир Путин подписал 
закон о налоговой ре-
форме. Среди основных 
изменений – введение 
прогрессивной шкалы 
налога на доходы фи-
зических лиц, повыше-
ние налога на прибыль 
компаний, а также 
преобразование ку-
рортного сбора в ту-
ристический налог.

Каков процент
С 2001 по 2021 год в России 

действовала фиксированная 
ставка НДФЛ 13% независимо 
от размера дохода. С 2021-го 
по 2023-й ввели переходный 
период, в течение которого 
применялась прогрессивная 
ставка 15% отдельно к ка-
ждой налоговой базе. Проще 
говоря, если в течение года 
сумма по одному виду дохо-
да, полученного от одного 
работодателя, не превыша-
ла 5 млн рублей, то НДФЛ 
удерживался по привычной 
всем ставке 13%. Если же за-

работок превышал 5 млн по 
какой-то определенной ста-
тье доходов, то НДФЛ состав-
лял 15%, но именно от этой 
суммы – со всех остальных 
доходов удерживали также 
13%. С 2024 года налоговая 
ставка 15% применяется 
к россиянам, общий сово-
купный доход которых из 

всех источников превышает 
5 млн рублей в год.

С 1 января 2025 года про-
грессивная шкала станет 
не двухступенчатой, а пя-
тиступенчатой. Так, налог 
13% останется для граждан, 
которые зарабатывают в 
год менее 2,4 млн рублей, то 
есть до 200 тыс. в месяц. 15% 

НДФЛ будут платить люди с 
доходом от 2,5 млн до 5 млн 
рублей в год или от 200 до 
417 тысяч в месяц. Три новых 
налоговых ступени в 18, 20 и 
22% введут соответственно 
для годовых доходов от 5 млн 
до 20 млн, от 20 млн до 50 млн 
и свыше 50 млн.

Прогрессивная шкала станет пятиступенчатой.

Эти и другие новости читайте на сайте: www.ap22.ru

Приз от депутатов АКЗС.

На финише заезда.Кубки ждут победителей.

(Окончание на 2 стр.)
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В ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ

Минфин отмечает, что в Рос-
сии всего 2 млн человек зара-
батывают в год больше 2,4 млн 
рублей. Это приблизительно 
3,2% от всего работающего насе-
ления. Кроме того, новая шка-
ла не коснется действующих 
участников СВО. Налог на до-
ходы физических лиц оставят 
для них в размере 13%. Семьи 
с двумя и более детьми полу-
чат возможность вернуть часть 
НДФЛ – фактически ставка для 
них составит 6%. Чтобы полу-
чить деньги, доход на одного 
человека в семье должен быть 
ниже полутора прожиточных 
минимумов, установленных 
в регионе проживания. Рабо-
тодатели продолжат удержи-
вать полную сумму налога, а 
родители должны будут подать 
заявление на возврат излишне 
уплаченной суммы.

Бйзнес й амнйстйя
Налог на прибыль для 

организаций в России с 

2025 года повысится с 20 
до 25%. Для ряда отраслей 
увеличат и налог на добычу 

полезных ископаемых. ИП 
и юрлица по упрощенной 
системе налогообложения 
начнут платить НДС, если 
их оборот превысит 60 млн 
рублей в год. Введены пони-
женные ставки НДС: 5% для 
компаний с доходом от 60 до 
250 млн рублей, 7% – для до-
ходов от 250 до 450 млн. При 
этом налогоплательщики, 
использующие пониженные 
ставки НДС, не будут иметь 

право на налоговые вычеты. 
Для IT-организаций до 2030 
года введена пониженная 

ставка налога на прибыль в 
размере 5%.

В законе официально за-
крепили термин «дробление 
бизнеса». Под ним понимают 
разделение единой предпри-
нимательской деятельности 
между несколькими формаль-
но самостоятельными лица-
ми для занижения налогов. 
Для компаний, добровольно 
отказавшихся дробить биз-
нес, введут налоговую ам-

нистию – им не будут начис-
лять дополнительные налоги, 
пени и штрафы. Налогопла-
тельщики, которые уйдут от 
этой практики, должны будут 
перейти с упрощенной на 
общую систему налогообло-
жения.

Вместо  
курортного сбора

Новые поправки предус-
матривают преобразование 
курортного сбора в туристиче-
ский налог. Он будет отнесен 
к местным налогам, то есть 
муниципалитеты самостоя-
тельно смогут определять не-
обходимость его введения и 
размеры ставок. Помимо того, 
ставка налога может меняться 
с учетом сезонности и кате-
гории средства размещения. 
В 2025 году максимальная 
ставка составит 1% от стои-
мости услуг по проживанию 
в гостиницах, а затем будет 
ежегодно увеличиваться. 
Начиная с 2029 года и далее 

она не должна будет превы-
шать 5%.

Минимальная сумма опре-
делена в размере 100 рублей 
за сутки. Налоговым перио-
дом станет квартал, а его 
плательщиками станут орга-
низации и физлица, оказы-
вающие услуги по предостав-
лению мест для временного 
проживания. Предусмотрены 
льготы. Они будут предостав-
ляться Героям СССР и РФ, 
участникам Великой Оте-
чественной войны и специ-
альной военной операции, 
ветеранам боевых действий, 
инвалидам. Местные власти 
в дальнейшем смогут расши-
рить перечень льготных ка-
тегорий.

Что еще�
Изменения коснутся и 

Бюджетного кодекса РФ. 
Так, устанавливается воз-
можность частичного спи-
сания 2/3 задолженности 
по бюджетным кредитам 

регионов при условии, что 
эти деньги пойдут на инве-
стиции и инфраструктур-
ные проекты. С 2025 года 
муниципалитеты получат 
возможность использовать 
сэкономленные от межбюд-
жетных трансфертов деньги 
на реализацию националь-
ных проектов.

Вдвое увеличится стан-
дартный налоговый вычет 
за детей – за второго ребенка 
работающие родители смо-
гут ежемесячно возвращать 
2800 рублей, а за третьего и 
последующих – 6000 рублей. 
Еще один вычет предоставят 
россиянам, которые прошли 
диспансеризацию и сдали нор-
мативы физкультурно-спор-
тивного комплекса «Готов к 
труду и обороне». Его размер 
составит 6 тысяч рублей в год. 
Претендовать смогут те, кто 
получил знак отличия при 
выполнении ГТО или под-
твердил полученный ранее 
знак отличия.

Никита ИВАНОВ

  НАЛОГИ 

Бери книгу домой
После нескольких лет вынужденной паузы начал работу 

зал абонемента в библиотеке им. Шишкова в Барнауле.
Здесь выдают книги домой. Несколько лет в помещении 

шел ремонт. Горожане привыкли получать издания на первом 
этаже. Как рассказали в Шишковке, открытие зала – событие 
долгожданное.

«К нам обычно приходят семьями. Большинство книг, отмечен-
ных федеральными премиями, доступны нашим читателям», – 
уточнила заведующая отделом абонемента Людмила Цепляева.

По словам библиотекарей, уже в первый день работы от-
дела, 25 июня, до обеда сюда пришли 20 человек. Горожанам 
доступна номенклатура из почти 22 тысяч единиц каталога. 
Более 6000 читателей согласились пользоваться электронной 
библиотекой платформы «Литрес». Инвалидам сотрудники 
Шишковки привозят желаемое на дом.

Гости библиотеки активно пользуются камерами хранения, 
которые установлены на первом этаже. По электронному удо-
стоверению сюда можно войти в любое время суток, чтобы 
забрать в ячейке издание, заказанное заблаговременно по сети, 
или, наоборот, сдать прочитанные тома.

Зал абонемента открыт для личного посещения с 10 до 18 часов, 
уточнили сотрудники досугового учреждения.

Светлого пути!
На Правобережном тракте рабочие начали менять лампы 

на фонарях. Они обновляют 700-метровую линию около 
Нового моста и на территории развязки на село Бобровка.

Проложили кабель, заземлили опоры, обустроили закладные 
детали фундамента, поставили 122 металлические оцинкованные 
опоры, начали устанавливать светильники мощностью от 160 до 240 
ватт. Работы завершат до конца октября. На эти цели Правительство 
Алтайского края направило 44 млн рублей. Это третий этап 
модернизации освещения на Правобережном тракте Барнаула.

Всего в 2024 году в крае полностью обновят светильники 
и опоры на 65 километрах дорог, уточнили в региональном 
Минтрансе.

Откуда деньги  
у экс-замминистра?

У бывшего алтайского чиновника заберут Volkswagen и 
московские квартиры, купленные на нетрудовые доходы.

Прокуратура Алтайского края установила, что в 2018–2020 го-
дах сотрудник регионального Минздрава приобрел и оформил 
на родственников автомобиль Volkswagen Touareg, парковочное 
место и две квартиры в Москве. Стоимость имущества составила 
23 млн рублей. Совокупный доход семьи чиновника за три пре-
дыдущих года оказался значительно меньше суммы сделки.

Правоохранители запретили перерегистрировать и отчуждать 
это имущество и направили иск об обращении его в доход Рос-
сийской Федерации. Требования надзора удовлетворены. Идут 
исполнительные действия по обращению в собственность РФ 
квартир и автомобиля, рассказали в прокуратуре Алтайского 
края.

Константин ГРИШИН

Мука опережает зерно
Алтайские аграрии за полгода экспортировали почти 

1,15 млн тонн растениеводческой продукции. За рубеж отпра-
вили меньше, чем год назад пшеницы, но выросли объемы 
поставок муки, растительных масел и хлопьев.

Экспорт зернового сырья из региона за первые 6 месяцев 2024 года 
составил 462,1 тыс. тонн, сообщает Алтайский филиал ФГБУ «Центр 
оценки качества зерна». Большая часть традиционно – это пшеница 
(203 тыс. тонн). Увеличились отгрузки гречихи, сои и гороха.

Отправка продуктов переработки зерна составила 146,1 тыс. 
тонн, что на 13% больше, чем год назад. Здесь лидерство удер-
живает мука – 54,7 тыс. тонн. Также в тройке гречневая крупа и 
ядро подсолнечника. Драйвером стала овсяная крупа, показав 
прирост в 4,5 раза.

Среди плодовоовощных культур повышенным спросом про-
должает пользоваться картофель (+ 232%). Впервые отгрузили 
репчатый лук, морковь.

Фуражные грузы показали наилучшие темпы роста – в 2,5 раза. 
Небывалое увеличение – в полтора раза – демонстрирует экспорт 
растительных масел. Впервые за рубеж отправилось 664 тонны 
лузги подсолнечника.

Наибольшим спросом среди алтайских семян пользуется пшеница.
Лидером среди стран-покупателей стал Китай – 563,5 тыс. 

тонн (+ 56%). Уступивший ему пальму первенства Казахстан за-
нимает второе место с 427,3 тыс. тоннами. Впервые алтайскими 
зернопродуктами заинтересовались Зимбабве и Гвинея, которые 
купили гороховую крупу, а также Ирак (ядро подсолнечника) 
и Бангладеш (чечевица).

Юлия РОМАНОВА

Облюбовали предгорья
Личинки непарного шелкопряда захватывают огороды и 

терроризируют жителей Алтайского края.
Атаке подверглись территории предгорья. На своем пути 

вредители пожирают яблони, вишню и ягодные кусты. День 
для садоводов стартует с борьбы за свою территорию.

А началось все летом прошлого года в селе Сентелек Чарыш-
ского района. Сельчане наивно верили, что назойливые бабочки 
не переживут сибирские морозы, но нет. В этом году их стало 
еще больше. Теперь они падают прямо на голову.

Как бороться с вредителями? Для этого в специализированных 
магазинах есть различные химические препараты. Однако они 
могут быть опасными для животных и людей. Лучше обратите 
внимание на биологические.

Никто не отменял и ручной метод борьбы, когда яйцекладки 
соскребают со скал, коры деревьев. В большом масштабе это 
проблему не решит, но врагов станет меньше.

Антон ПЕТРОВ

Более 300 компаний и около 70 агро-
снабженческих организаций и заводов 
машиностроения собрал в этом году 
под своим крылом агрофорум «День 
сибирского поля».

Быстро учймся
Среди гостей форума – глава КФХ Косихин-

ского района Анатолий Иванов.
– Выставка хорошая, есть что выбрать, за день 

не обойти. Буквально две недели назад мы езди-
ли на выставку в Ставрополье, так наша лучше. 
Тут все в комплексе: и современная техника, 
и производство, и переработка. Привез сюда 
своих специалистов и внуков тоже, чтобы они 
начали присматриваться к отрасли, – расска-
зал Анатолий Иванов. – На сегодняшний день 
такой высокопроизводительной техники, как 
«Джон Дир» или «МакДон», у нас не производят. 
Но российские сельхозмашиностроители ста-
раются, компания «Ростсельмаш» уже начала 
выпускать мощные комбайны. Мы быстро на-
учились получать большие урожаи, думаю, 
что и производить мощные и экономичные 
машины нам по плечу. Все в наших руках.

Глава КФХ поделился, что в рамках агрофо-
рума к нему в гости приезжала краевая делега-
ция с гостями из Москвы – представителями 
Госдумы.

– Я с ними много разговаривал. Говорил о 
том, что помощь селу должна оказываться су-
щественная. Мы обучаем специалистов, поку-
паем дорогостоящую современную технику, но 
молодежь уезжает из села. Нужно вкладывать 
средства в социальную сферу, в дороги, в об-
разование. У нас в Контошино школу четыре 
года как признали аварийной, и три года уже 
идет экспертиза проекта. Надо быстрее все это 
сделать, чтобы люди в село возвращались, – 
считает Анатолий Иванов.

Конечно, мы поговорили с ним и о видах на 
урожай в этом году.

– Прогноз пока оптимистичный, хотя погода 
продолжает преподносить сюрпризы. Букваль-
но несколько дней назад у нас прошел град, 
уничтожив 80 га подсолнечника, 150 га сои. 
А в целом все нормально. Сейчас в свете при-
менения новых технологий грех жаловаться, 
кто умеет работать, тот зарабатывает. Главное, 
чтоб цены на урожай были хорошие. У меня 
гречка еще с прошлого года не реализована, – 
рассказал глава КФХ.

Примерно те же проблемы, что обозначил 
Анатолий Иванов, обсудили в рамках Дня 
сибирского поля на заседании Комитета Го-
сударственной думы по аграрным вопросам.

Вел заседание председатель профильного 
комитета Госдумы Владимир Кашин:

– Мы сегодня на федеральном уровне поднима-
ем вопрос о том, что нужно обратить внимание 
на село, которое продолжает кормить страну. 
Я посмотрел алтайские поля, думаю, что в этом 
году местные сельхозтоваропроизводители полу-
чат более 6 млн тонн валовки. В 1972 году Алтай 
получал 9 млн тонн валовой продукции, и мы 
вправе рассчитывать на такие объемы сейчас. 
Нам нужно доказать, что мы достойные потомки 
целинников, что у нас земля не заросла бурья-
ном. Должны создать условия для проживания 
на селе, чтобы народ туда ехал.

Председатель АКЗС Александр Романенко 
добавил, что задачи целины 1954 года и сегод-
няшние, стоящие перед государством, в чем-то 
схожи, поскольку приходится рассчитывать 
в основном на собственные силы.

– Мы не только производим новую технику, 
но и разрабатываем новые технологии, кото-
рые позволяют решать глобальные задачи. 
Сейчас перед нами встала проблема кадров в 
сельском хозяйстве. По призыву партии уже 
комсомол не привлечешь. Нужно создавать 
комфортные условия проживания на селе, – 
считает председатель АКЗС.

Какой�  прогноз?

После заседания состоялось награждение 
лучших работников сельского хозяйства, среди 
которых известные в крае люди. Медалью ордена 
«За заслуги перед Отечеством» II степени награжден 
глава КХ «Наука» Егорьевского района Валерий 
Абронов. Почетного звания «Заслуженный работ-
ник сельского хозяйства Российской Федерации» 
удостоен индивидуальный предприниматель 
Табунского района Фёдор Гросс. Медаль «За за-
слуги в труде» вручили трактористу-машинисту 
хозяйства «БочкариАгро» из Целинного района 
Ивану Симыкину, медаль «За заслуги во имя со-
зидания» – индивидуальному предпринимателю 
из Шипуновского района Василию Хворову.

Награждали аграриев губернатор Алтай-
ского края Виктор Томенко, полномочный 
представитель президента в СФО Анатолий 
Серышев и министр сельского хозяйства РФ 
Оксана Лут. В дни агрофорума гости посетили 
лучшие хозяйства края, приняли участие в про-
фильных мероприятиях и успели пообщаться 
с журналистами. На пресс-подходе Оксана Лут 
дала оценку ходу полевых работ и прогноз на 
урожай зерновых:

– У нас в этом году в стране сложная ситуа-
ция по климатическим условиям. Посевная 

проходила непросто. Сейчас мы уже собрали 
более 32 млн тонн зерна. Прогноз по зерновым 
на конец уборочной компании – 132 млн тонн 
зерна и 28 млн тонн масличных культур. При 
этом ожидаем погодные сложности во время 
уборочной.

Она также отметила, что Алтайский край – 
активный участник программы развития сель-
ских территорий.

– За пять лет мы выделили в регионы 36 мил-
лиардов рублей из федерального бюджета. Каж-
дый год в программе участвует много районов 
края. Масса социальных объектов отремонти-
рована и построена на эти средства. Вчера мы 
были в Тальменской школе на 550 мест. Это 
прекрасное образовательное пространство, 
которое следует тиражировать по всей стране.

В следующем году край реализует проект на 
1,2 млрд рублей по программе «Современный 
облик сельских территорий». В нем примут уча-
стие три муниципалитета, – сказала Оксана Лут.

Полномочный представитель президента 
в СФО Анатолий Серышев сообщил про пер-
спективные рынки сбыта для края:

– С прошлого года мы осваиваем новые рын-
ки сбыта в Латинской Америке, и сибирское 
зерно туда идет на постоянной основе. Рынок 
перестраивается. Президент поставил задачу за 

шесть лет на четверть увеличить производство 
сельхозпродукции, и мы это сделаем.

Один из вопросов, заданных полпреду пре-
зидента в СФО, коснулся эффективности им-
портозамещения.

– Раньше фермеры старались купить импорт-
ную технику, более экономичную и произво-
дительную. Сейчас вектор покупок сместился 
в пользу российской. Для нас время санкций – 
дополнительная возможность развить сельхоз-
машиностроение, и мы ее используем, – ответил 
Анатолий Серышев.

Губернатор Алтайского края Виктор Томенко 
оценил качество алтайской техники, представ-
ленной в рамках агрофорума:

– Алтайские сельхозмашиностроители за-
нимают достойную нишу на рынке техники. 
Между нашими предприятиями существует 
серьезная кооперация. Сегодня идут поставки 
на Петербургский тракторный завод колёсных 
дисков, алтайских шин,топливного оборудова-
ния с АЗПИ. Все это нам позволяет быть в ряду 
лидеров по производству сельхозмашин. Что 
касается посевной техники и навесного обору-
дования, это все делается в Алтайском крае. По 
критерию «цена – качество» наши предприятия 
смотрятся очень достойно.

Татьяна КОЧЕТЫГОВА

  АПК .  НОВОСТИ .

Будем с урожаем

Ставки высоки. Но не для всех

Вот такие они – первоцелинники.

Министр сельского хозяйства Оксана Лут (в центре) на Дне поля.Новая техника впечатляет.

  СТАТИСТИКА .

Июнь 2024 г. к Январь – июнь 
2024 г.  

к январю – 
июню 2023 г.

маю 
2024 г.

декабрю 
2023 г.

июню 
2023 г.

Все товары 
и платные 
услуги 

100,8 103,4 109 108,9

Продоволь-
ственные 
товары 

101,1 102,9 110,3 110

Непродоволь-
ственные 
товары 

100,5 102,2 107,6 107,8

Услуги 101 106,4 109,3 108,9

По данным Алтайкрайстата.

Индекс потребительских цен 
по Алтайскому краю за июнь 2024 года

в процентах 

Налог в 13% останется для граж-
дан, которые зарабатывают в год 
менее 2,4 млн рублей, то есть до 
200 тыс. в месяц. 15% НДФЛ будут 
платить люди с доходом от 2,5 до 
5 млн рублей в год или от 200 до 
417 тысяч в месяц. 

(Начало на 1 стр.)
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В этом году в бийских 
лагерях отдохнет по-
рядка 4 тысяч детей. 
Как организована рабо-
та загородных оздоро-
вительных учреждений 
наукограда, узнал наш 
корреспондент.

В �������� ����
Лагерь «Лесная сказка» рас-

положен недалеко от пос. Боро-
вое и реки Бии в сосновом бору. 
Воздух здесь прекрасный – на-
дышаться им, пропитанным 
запахом хвои и душистых трав, 
просто невозможно.

– «Лесная сказка» укомплек-
тована полностью как отды-
хающими, так и персоналом. 
Мы понимаем, что кадровая 
проблема – одна из самых важ-
ных на повестке дня, поэтому 
приложили все силы, чтобы ее 
разрешить в наших лагерях, –
отметил глава Бийска Виктор 
Щигрев. – Самое, конечно, 
главное – это отзывы детей, 
и все они только положитель-
ные. Для них организованы 
необходимые культурные про-
граммы, квесты, проводятся 
спортивные мероприятия. 
Много внимания уделяется 
пат риотическому воспитанию.

Лагерь прошел полную 
предварительную проверку 
контролирующими органа-
ми. Никаких замечаний на 
сегодняшний день нет.

Жалобы есть, что в этом 
году много комаров, поэтому 
власти намерены предусмот-
реть дополнительную обработ-
ку территории. Многие сюда 
возвращаются повторно. Есть 
даже отдыхающие не только 
из городов Алтайского края, 
но и других регионов.

«Лесная сказка» давно сла-
вится своими возможностями 
для отдыха и комфортными 
условиями. Здесь достаточно 
теплые корпуса.

Идем по лагерю. Сегодня 
здесь проводятся квестовые 
приключения с командами. 
Кто-то на одной станции отга-
дывает вопросы викторины, 
кто-то танцует на летней эстра-
де, кто-то играет в пионербол 
либо поет песни и так далее. 
Дело находится для каждого.

– У нас все дни по распи-
санию. С утра до вечера. Мы 
любим танцевать, выступать, 
участвовать в конкурсах.
И нам все это очень нравится, –
поделилась впечатлениями 
член четвертого отряда Вале-
рия Каратеева.

– А у меня любимое занятие –
подготовка к выступлениям. 
Каждый раз это происходит 
весело и дружно. По вечерам 
мы с нетерпением ждем диско-
теку. В свободное время ходим 
на кружки. Выбор большой: ри-
сование, поделки, рукоделие, 
бисер, – поддержала подругу 
Катя Андросова.

«��������� �����!»
Под кружки отведены ка-

бинеты в корпусе. Например, 

ребята старательно что-то 
лепят, вырезают – в общем, 
работают с увлечением.

– Я из резиночек делаю 
браслет. Из них можно также 
сплести разные фигурки, – 
похвасталась одна из девочек.

– Здесь мы занимаемся 
декоративно-прикладным 
искусством. Делаем поделки, 
каждый день берем разные 
темы. Учимся мыслить сво-
бодно, – рассказала препода-
ватель, студентка Бийского 
педагогического колледжа 
Варвара Казанина. – Можно 
цветы из гофрированной 
бумаги сделать, полепить 
из пластилина, изготовить 
и г ру ш к и- а н т ис т р е сс ы .
Я здесь, получается, и с деть-
ми работаю, и практику про-
хожу одновременно.

– Игрушки-антистрессы, 
которые ты сделала, помо-
гают? – спрашиваю Яну из 
восьмого отряда.

– Не знаю, не пробовала.
– В лагере что, стрессов нет?
– Ну как бы есть!
– Какие?
– По родителям скучаю.

Подхожу еще к одной де-
вочке. Она что-то старательно 
мастерит.

– Что делаешь?
– Я клею поделку из ваты. 

Искусство делаю!
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В завершение экскурсии 
поговорили с Мариной Голо-
щаповой, директором Цен-
тра организации отдыха и 
оздоровления детей. В его 
состав как раз и входят все 
три бийских оздоровитель-
ных лагеря.

– Летняя оздоровительная 
кампания сейчас в полном 
разгаре. В каждом из трех ла-
герей будет по четыре сезона. 
Наши сотрудники подгото-
вили воспитательную про-
грамму «Талисманы лета», она 
единая для всех трех лагерей. 
Но в каждом реализуют таже 
собственные идеи, учитывая 
индивидуальность меропри-
ятий, которые проводятся в 
учреждениях, – рассказала 
Марина Викторовна. – В про-

грамме в целом прописаны 
все нужные направления –
патриотичес кое, художе-
ственное, оздоровительное, 
нравственное, спортивное и 
так далее.

По словам Марины Голоща-
повой, в это лето в бийских 
лагерях отдохнет порядка
4 тысяч мальчишек и дев-
чонок. Например, напол-
няемость «Лесной сказки» 
составляет 320 детей, и все пу-
тевки сюда на четыре сезона 
выкуплены полностью. В «Ра-
кете» могут отдохнуть за сезон
220 ребят, она также пол-
ностью укомплектована. 
К слову, в этом лагере бий-
ские педагоги решили чет-
вертую смену провести со 
слабовидящими детьми. 
Такой вот экспе римент с 
инклюзивной сменой. А в 
«Факеле» наполняемость –
170 детей. Лагерь также прак-
тически заполнен.

– Что касается инклюзив-
ной смены – ребята приедут 
со своими воспитателями.
И будут отдыхать совместно 
со здоровыми детьми, уча-

ствуя во всех мероприятиях, –
рассказала Голощапова.
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Во всех трех бийских лаге-
рях утвердили единое меню.

– При ег о ра зработ ке 
мы консультируемся с Рос-
потребнадзором, который 
нам помогает, чтобы оно было 
сбалансированным и здоро-
вым. Организации-поставщи-
ки проверенные, – подвела 
итог разговору Марина Голо-
щапова.

Кстати, при беседе она от-
дельно отметила, что, несмо-
тря на некоторый ажиотаж с 
покупкой мест в лагеря, пу-
тевки для детей, чьи близкие 
сегодня в зоне специальной 
военной операции, всегда 
найдутся.

– Это самое малое, что 
мы можем сделать для тех, 
кто сегодня нас защищает, –
подчеркнула Марина Голо-
щапова.

Павел СИДОРЕНКО
(фото автора)

О том, как социальные кон-
тракты помогают жите-
лям Алтайского края преодо-
леть трудности жизни, мы 
рассказывали читателям 
«АП» не раз. Сегодня – еще 
одна такая история от Ека-
терины Козловой из Косихи.

Что такое профессиональное вы-
горание, знают многие трудоголики. 
Счастье, когда у человека есть люби-
мая работа, которой не жалко отда-
вать все свое время и силы. Но даже 
в этом случае с годами накаплива-
ется усталость, подводит здоровье, и 
профессионал понимает: необходим 
тайм-аут, чтобы привести в порядок 
мысли, вернуть былую бодрость духа 
и тела. Так случилось и в жизни на-
шей героини. Успешная женщина с 
высшим экономическим образова-
нием, мама двух детей-подростков, 
востребованный специалист IT-сфе-
ры, в какой-то момент она ощутила 
на себе, что это такое – упадок сил. 
И ради перезагрузки поставила де-
ловую часть своей жизни на паузу. 
Понадобилось немало времени, что-
бы восстановить ресурс организма.

– Жизненная ситуация, состоя-
ние здоровья заставили меня уйти 
с прежнего места работы, – расска-
зывает Екатерина. – А когда решила, 
что пора возвращаться к активной 
жизни, обратилась в Центр занято-
сти населения с просьбой помочь в 
поиске работы. Подключились специ-
алисты соцзащиты, они предложили 
вариант участия в краевой программе 
реализации социальных контрактов, 
поскольку все мои параметры, вклю-
чая и низкий доход, подходили. После 
оформления документов я прошла 
необходимое обучение и собеседо-
вание в крупной компании и теперь 
уже самостоятельно как специалист 
Косихинского участка управления 
догазификации веду прием граждан, 
занимаюсь нужным людям делом – 
заключением и перезаключением 
договоров на техническое обслужива-
ние. Социальный контракт, средства 
поддержки (я, например, за 4 месяца 
подготовки получила около 55 тысяч 
рублей) реально помогают человеку 
продержаться в самый сложный пе-
риод при условии, что он по-насто-
ящему хочет изменить свою жизнь 
к лучшему.

Решение сделать профессиональ-
ный «разворот» во многом было 
спонтанным, но в итоге оказалось 
верным. По словам Екатерины, очень 
помог ей адаптироваться в новой 
сфере прежний опыт работы с база-
ми данных. Сегодня она чувствует 
себя уверенной, устраивает все – 
коллектив, зарплата, удобный для 

женщины график работы (с 8 до 17 
часов с двумя выходными в неделю).

Любопытно, что при самом ши-
роком информировании о ресурсе 
программы социальных контрактов 
далеко не все из тех, кто оказался 
в сложной жизненной ситуации, 
знают, куда обратиться за помощью. 
Екатерина, если таких встречает, 

обязательно рассказывает, своим 
примером демонстрируя ее эффек-
тивность. К слову, она лишь повы-
шается в сельской местности, где в 
принципе не так много достойных 
вакансий.

Тамара ПОПОВА,
фото предоставлено

Минсоцзащиты региона
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Генеральный директор Сергей Приб и коллективы компаний 
Алтайкрайэнерго выражают соболезнования родным, близким 
и коллегам заместителя министра промышленности и энергети-
ки Алтайского края

ЛОКТЮШОВА
Владимира Михайловича

в связи с его трагической гибелью. Мы скорбим вместе с вами 
и разделяем горечь невосполнимой утраты. Светлая память о Вла-
димире Михайловиче как о профессионале, преданном любимому 
делу, хорошем человеке, вызывавшем уважение у всех, кому вы-
пало знать и работать с ним, навсегда останется в наших сердцах.

Коллектив Управления Алтайского края по пищевой, перера-
батывающей, фармацевтической промышленности и биотехно-
логиям выражает искреннее сочувствие и глубокие соболезнова-
ния родным, близким и коллегам

ЛОКТЮШОВА
Владимира Михайловича

в связи с его трагической гибелью.

Депутаты Алтайского краевого Законодательного Собрания 
выражают искренние и глубокие соболезнования родным и близ-
ким заместителя министра Алтайского края по промышленно-
сти и энергетике

ЛОКТЮШОВА
Владимира Михайловича.

Разделяем боль вашей утраты. Скорбим вместе с вами.

Администрация Губернатора и Правительства Алтайского края 
выражает соболезнования родным и близким

ЛОКТЮШОВА
Владимира Михайловича,

заместителя министра промышленности и энергетики Алтай-
ского края, в связи с его трагической гибелью.

РЕКЛАМА «АП», УЛ. КОРОЛЕНКО, 105, 5 ЭТАЖ, 501 КАБ. ТЕЛ. 63-34-78.

  Куплю пихтовое масло. Тел. 8-905-924-9059. Реклама

  Сниму складское помещение для хранения сельхозпродукции
в Алтайском крае. Тел. 8-988-380-1109.
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СПРАВКА
Госпрограмма реализации социальных контрактов подразумевает адресную помощь семьям 
и гражданам с низким уровнем доходов. Она касается поиска работы и трудоустройства, 
развития личного подсобного хозяйства, открытия собственного дела. Ее ресурс позволяет 
гражданам повысить уровень жизни, улучшить финансовое положение. Алтайский край – ли-
дер СФО по количеству оформленных соцконтрактов. В этом году около 3,3 тысячи жителей 
региона уже воспользовалась такой возможностью: 1236 человек нашли подходящую работу; 
1098 стали предпринимателями; 585 занимаются ЛПХ. Всего с 2020 года в крае заключено 
более 26 тысяч соцконтрактов на сумму 2,5 млрд рублей, поддержку получило более 102 тыс. 
человек. Максимальный размер средств, направленных на открытие своего дела, составил 
350 тыс. рублей, на развитие ЛПХ – 200 тысяч.

  ГОСПОДДЕРЖКА .

Если хочешь лучшего

  ОТДЫХАЙ! .

С «Талисманами лета»

Зажигательные танцы в «Лесной сказке». Подругам Лере и Кате всегда есть чем заняться в лагере.

Екатерина Козлова довольна новой работой.

  ФАКТ .
Теперь без выходных

На семидневную рабочую неделю перешел регио-
нальный филиал фонда «Защитники Отечества». 
Без выходных принимают посетителей и обраба-
тывают запросы специалисты в Барнауле. Отде-
ления в других городах и районах края работают 
в прежнем режиме – с понедельника по пятницу.

В краевом филиале госфонда рассказали, что на новый режим 
работы переходят не только в Алтайском крае, но и в других 
регионах России.

«Такое решение было принято, чтобы ветеранам СВО и их 
семьям было удобнее планировать визит к специалистам. Число 
обращений от граждан постоянно растет, и нужно обеспечить 
их доступной, постоянной поддержкой», – говорят в госфонде.

Также записаться на прием в подразделение фонда «За-
щитники Отечества» в нашем регионе теперь можно через 
«Госуслуги». Для этого нужно войти в личный кабинет на 
портале, а затем перейти на специальную страницу. Либо, 
как вариант, воспользоваться роботом Максом и следовать 
его подсказкам.

На странице онлайн-записи нужно выбрать алтайский фи-
лиал фонда, кто обращается за помощью, по какому вопросу и в 
какое время удобно прийти на консультацию. Заранее узнайте, 
какие документы потребуются для оформления той или иной 
меры поддержки и в какой срок ее оказывают.

«Пока записаться на прием через «Госуслуги» можно только в 
региональный филиал фонда в Барнауле. Жителям других горо-
дов и сельских районов края для получения поддержки нужно 
позвонить местному социальному координатору», – уточнили 
в краевом филиале фонда.

Дмитрий СЕРДОВ

ОБРАЩАТЬСЯ ПО ТЕЛ.: 
8-914-509-2684, 8-914-131-8478. Ре
кл
ам

а
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Извещение
Администрация Александровского сельсовета Локтевского рай-

она Алтайского края в соответствии с Федеральным законом от 
24.07.2002 № 101-ФЗ «Об обороте земель сельскохозяйственного на-
значения» информирует собственников земельных долей бывше-
го колхоза «Память Ленина», расположенного в границах муници-
пального образования Александровский сельсовет Локтевского 
района Алтайского края, о проведении общего собрания, кото-
рое состоится 19 июля 2024 г. в 15.00 по адресу: Локтевский рай-
он, с. Александровка, ул. Степная, д. 4, пом. 1.

Повестка собрания:
1. Утверждение списка лиц, земельные доли которых могут быть 

признаны невостребованными, и земельных долей, которые могут 
быть признаны невостребованными.

2. Определение местоположения земельного участка, находя-
щегося в долевой собственности, в границах которого невостре-
бованные земельные доли.

3. Выборы уполномоченного лица, имеющего право на соверше-
ние юридически значимых действий в отношении принадлежащих 
участникам долевой собственности земельных долей.

При себе иметь:
– документ, удостоверяющий личность;
– документ, удостоверяющий право собственности на земель-

ную долю;
– представителям собственников земельных долей – надлежа-

щим образом оформленную доверенность.
С материалами повестки собрания можно ознакомиться по адре-

су: с. Александровка, ул. Степная, д. 4, пом. 1, ежедневно с 9.00 до 
12.00, кроме субботы и воскресенья.

Извещение
Объявление об открытии вакантных должностей судей
В соответствии с п. 2 ст. 5, п. 8 ст. 6, п. 12 ст. 6.1. Закона РФ № 3132-1 

от 26.06.1992 «О статусе судей в Российской Федерации», пп. 3 п. 2 ст. 
19 ФЗ № 30-ФЗ от 14.03.2002 «Об органах судейского сообщества в Рос-
сийской Федерации», Квалификационная коллегия судей Алтайско-
го края объявляет об открытии следующих вакантных должностей:

– Алтайский краевой суд – судья;
– Тальменский районный суд Алтайского края – председа-

тель суда;
– Поспелихинский районный суд Алтайского края – судья;
– судебный участок № 1 Троицкого района Алтайского края 

– мировой судья.
Заявления от претендентов на указанные должности и докумен-

ты, установленные п. 6 ст. 5 Закона РФ «О статусе судей в Российской 
Федерации», принимаются ежедневно (в рабочие дни) с 9.00 до 16.00 
по адресу: г. Барнаул, пр. Ленина, д. 25, каб. 201.

Последний день приема заявлений и документов 14 августа 2024 
года до 15.00.

Справки по тел. 63-28-96.
О дне рассмотрения поступивших заявлений кандидатов будет 

сообщено дополнительно.

Сам за себя
В соответствии с за-
конодательством са-
мозанятые граждане 
освобождены от упла-
ты страховых взносов 
за себя на обязательное 
пенсионное страхование 
в Соцфонд. Однако они 
могут самостоятельно 
формировать пенсию, 
перечисляя страховые 
взносы.

На Алтае 5269 самозанятых 
граждан самостоятельно упла-
чивают страховые взносы. 
Это позволяет им включить 
предпринимательскую дея-
тельность в страховой стаж и 
накопить необходимые коэф-
фициенты (ИПК) для получе-
ния пенсии.

«Если гражданин работал в 
статусе самозанятого в течение 
всего календарного года и был 
зарегистрирован в качестве 
лица, добровольно вступив-
шего в правоотношения по 
обязательному пенсионному 
страхованию, то для включе-
ния этого периода в общий 
страховой стаж необходимо 
уплатить установленный 
размер страховых взносов.
В случае уплаты взносов ниже 
минимального размера в стра-
ховой стаж включается пери-
од пропорционально сумме. 
Страховые взносы вносят не 
позднее 31 декабря текущего 
календарного года», – отмети-
ла управляющий Отделением 
СФР по Алтайскому краю Ольга 
Клиндухова.

В 2024 году минимальный 
размер страховых взносов 
составляет 50 798 рублей, 
что учитывается на индиви-
дуальном лицевом счете граж-
данина как ИПК 1,036. Мак-
симально можно направить 
на формирование будущей 
пенсии 406 391 рубль, что от-
разится на счете как ИПК 8,134.

Для выхода на пенсию в 
2024 году на общих основаниях 
необходимо иметь не менее
15 лет страхового стажа и ИПК 
28,2.

Подготовила
Татьяна ПЕРВОВА

  АКТУАЛЬНО .
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(Начало на 1 стр.)
– Странное, конечно, было решение 

законодателей, которые приравняли 
тотализаторы на ипподромах к казино, –
заметил Александр. – Ведь даже в совет-
ское время действовало принятое во всем 
мире правило, когда 25 процентов от 
всей суммы с тотализаторов остается 
ипподромам. На эти средства они сами 
себя и содержали на вполне достойном 
уровне.

Сейчас ставки на конных бегах за-
прещены.
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Сцена для награждения была уста-

новлена прямо напротив трибуны за 
беговыми дорожками. Победители вы-
зывались для вручения призов после каж-
дого заезда. Непросто сразу остановить 
разгоряченных лошадей. Поэтому без 
помощников не обойтись, когда вызы-
вают на сцену.

Рядом со сценой можно было увидеть и 
два новеньких трактора. Это стало симво-
лом того, что нынешние состязания – это 

тоже часть фестиваля «День сибирского 
поля».

В перерывах между заездами перед 
зрителями выступали артисты мужского 
квартета SibMen и мастер горлового пения 
Мерген Тельденов. Гость из Республики 
Алтай играл сразу на нескольких инстру-
ментах, создавая колоритную картину 
бега диких лошадей.

Несколько номеров по традиции испол-
нили и юные воспитанники конноспор-
тивных клубов Алтайского края. Часть 
таких выступлений была показательной, 
но с элементами соревнований. Например, 
было показано состязание на силу прыжка.

Пока взрослые зрители были увлечены 
бегами, непоседливых детей в отдельном 
уголке рядом с трибуной развлекали ар-
тисты в костюмах мультгероев.

Из прошедших 12 июля семи заездов, 
наверное, больше всего ждали четвертый –
Кубок губернатора Алтайского края.
В этом году его денежный эквивалент 
составил 1 млн рублей. Конники на двух 
кобылах и девяти жеребцах орловской 
породы старшего возраста состязались 
на дистанции 1800 метров.

Главный приз достался представителю 
Алтайского края Владимиру Бухгаммеру. 
Его жеребец Дайвер добился победы уже 
на самом финише. Для определения побе-
дителя пришлось даже воспользоваться 
данными фотоаппаратуры. И такое же 
уточнение было и в первом заезде, что 
свидетельствует лишний раз о высоком 
уровне участников.

Свой приз учредило и Алтайское 
краевое Законодательное Собрание.  
За него на дистанции в полтора киломе-
тра боролись конники на лошадях чи-
стокровной верховой породы в возрасте 
от трех лет и старше. Призовая сумма 
составляла 300 тыс. рублей. Победила 
мастер-жокей из Хакасии Юлия Нау-
мова на жеребце Кенсингтоне. Кубок 
победительнице вручил депутат АКЗС 
Александр Дёмин.

Б�������  С���������  ����
История розыгрыша Большого Си-

бирского круга началась в сентябре
2006 года как раз в Абакане, где был 
проведен Кубок коневладельцев Сиби-
ри «Содружество». В тех соревнованиях 
приняли участие представители разных 
сибирских регионов.

Кубок «Содружество» в Абакане стал с 
того времени ежегодным традиционным 
местом встречи конников Сибири для 
подведения итогов беговых сезонов на 
разных ипподромах и для выявления 
лучших лошадей каждого сезона. Идея 

понравилась сибирякам, и на следую-
щий беговой сезон 2007 года появились 
этапы в Красноярске, Барнауле, Новоси-
бирске. Финал был оставлен в Абакане, 
где выявляется абсолютный чемпион 
соревнований по итогам участия во 
всех этапах.

По Положению о проведении БСК 
проходят испытания рысистых лошадей 
старшего возраста орловской и призовых 
пород и скачка для лошадей-чистокро-
вок. Для каждого этапа введены разные 
дистанции.

В каждом из призов БСК на всех этапах 
участники получают зачетные очки.

Победитель БСК определяется по их 
наибольшей сумме, но участие во всех 
этапах не является обязательным. На-
граждение абсолютного чемпиона про-
водится на финальном этапе в Абакане. 
Кроме розыгрыша трех основных дис-
циплин БСК, на всех этапах на иппод-
ромах-организаторах разыгрываются 
еще традиционные призы для лошадей 
всех возрастов.

Евгений ПЛАТУНОВ,
Олег БОГДАНОВ (фото)

Учредители: Правительство Алтайского края, Алтайское 
краевое Законодательное Собрание и краевое государственное 

унитарное предприятие газета «Алтайская правда».

Главный редактор:  Г.Г. РООР
Шеф-редактор: О.Г. КУПЧИНСКИИ�
Редакционная коллегия:
О.Ф. ИВАНОВА, О.В. АНТОНОВ,
Е.Д. НАЛИМОВ, Т.А. ПОПОВА,
Е.А. ШУМИЛОВ, К.Е. ШИРЯЕВА,
Л.Г. КАРПОВА.

Адрес редакции и издателя: 656043, 
Алтаи� скии�  краи� , г. Барнаул, ул. Короленко, 105.  
Саи� т: www.ap22.ru. E-mail: mail@ap22.ru 
Телефоны: 35-46-85, 35-31-44 (факс) – приемная; 
63-34-78 – отдел рекламы (reklama22@ap22.ru);
63-37-17 – отдел  подписки и распространения газеты; 
63-52-17 – информационныи�  портал.

Наш расчетный счет: 
Алтаи� ское отделение 
№ 8644 ПАО Сбербанк 
р/с 40602810502000000013,
к/с 30101810200000000604, 
БИК 040173604, ИНН 2225003653,
КПП 222501001

Газета выходит во вторник, среду, четверг,  
пятницу, субботу. 
Общии�  тираж – 18 306 экз.
Индекс П0300 (73652 – льготныи�). 
Тираж – 17 951 экз. 
Индекс П0303 (с официальными документами). 
Тираж – 355 экз. Заказ № 8479. Свободная цена.

 Отпечатано в ООО «Издательско-полиграфическое предприятие 
«Алтаи� », 656043, Алтаи� скии�  краи� , г. Барнаул, ул. Короленко, 105. 

Газета зарегистрирована Управлением Федеральнои�  службы по надзору в сфере связи , информационных технологии�
и массовых коммуникации�  по Алтаи� скому краю и Республике Алтаи� . Регистрационныи�  номер ПИ № ТУ 22-00678 от 11 мая 2017 г.

ТЕЛЕФОНЫ СОБСТВЕННЫХ КОРРЕСПОНДЕНТОВ:
БИЙСК – П.П. Сидоренко – 8-960-943-4187
ЗАРИНСК – К.В. Литвинова – 8-923-167-7068
КАМЕНЬНАОБИ – Н.Н. Исаева – 8-906-946-4433
РУБЦОВСК  –  Л.В. Маковецкая –  8-923-651-7691 
СЛАВГОРОД  – С.В. Демкина – 8-923-654-3885

Начал работу спортивно-тре-
нировочный центр «Шахмат-
ная страна», расположенный 
близ села Озёрки Тальменско-
го района. Аналогов этому 
детскому оздоровительному 
лагерю в России нет.

Д���� ������
Весной муниципальный лагерь «Зо-

лотой ключик» был передан на баланс 
краевого шахматного клуба. При новом 
собственнике он поменял профиль и 
название – теперь здесь «Шахматная 
страна». Хотя времени на подготовку 
было немного, к открытию летнего се-
зона в лагере успели починить кровлю 
на всех зданиях, завезти новые крова-
ти с постельным бельем, построить 
большой и удобный санузел.

Первая шахматная смена проходи-
ла с 8 по 14 июля. Ее участниками ста-
ли 49 детей – это учащиеся первого и 
второго класса, которые успешно вы-
ступили на краевых соревнованиях 
«Дебют». Бесплатными путевками их 
премировал региональный Минобр.

– Мы решили таким образом по-
ощрить ребят, потому что проект 
«Шахматы в школах» является со-
ставной частью развития образова-
ния в Алтайском крае. Сегодня в нем 
участвует 63 наших муниципалитета, 
где открыто 305 детских шахматных 
клубов, – отмечает министр обра-
зования и науки Алтайского края 
Светлана Говорухина. – Это важно не 
только с точки зрения спортивных 
достижений. Шахматы развивают 
логику, пространственное мышление, 
коммуникативные навыки.

В течение недели ребята отдыхали, 
как в любом другом лагере, но при этом 
ежедневно по часу занимались шахма-
тами с наставниками. В начале и конце 
смены были организованы турниры.

– Мы здесь первооткрыватели. Ла-
герь уютный, компактный, все дети 
на виду. Есть маленькие бытовые не-

удобства, но эти вопросы решаются, –
говорит Александр Долгов, главный 
тренер сборной Алтайского края по 
шахматам. – Конечно, шахматисты 
ездили в разные лагеря, в том числе 
спортивные. И там отношение к нам 
со стороны представителей других 
видов спорта зачастую было несколько 
пренебрежительным. Теперь мы мо-
жем собираться дружной компанией 
в «Шахматной стране».

Барнаул, Озёрки, Тальменка, Верх-Ка-
тунское, Бобровка – такие населенные 
пункты выкрикивали юные обитате-
ли лагеря, когда корреспондент «АП» 
спросил, откуда они приехали. Многие 
признались, что впервые оказались в 
детском лагере. «Шахматная страна» 
оставила у ребят приятные впечатле-
ния: «Нам здесь очень нравится! Тут 
хорошо, весело, вкусно кормят!»

Юлия Горбатенко третий год рабо-
тает в лагере старшей вожатой. Но с 
детьми-шахматистами столкнулась 
впервые.

– Шахматисты – другие, – делится 
наблюдениями Юлия. – При этом они 
остаются детьми: так же веселятся, 
бегают, прыгают, но когда дело ка-
сается их профильного спорта, то 
сразу становятся собранными. Все 

ребята не просто так сюда попали, 
они заслужили путевки на эту смену.

На протяжении недели воспита-
тельную работу с жителями «Шах-
матной страны» в рамках программы 
«Орлята России» вели шесть вожатых 
из студотряда «Ювента». А шахматные 
уроки давали три тренера.

Б���� ������ �����
«Шахматная страна» – проект, объ-

единивший усилия общественных 
организаций, муниципальных и крае-
вых властей. О том, насколько важное 
значение для региона имеет создание 
профильного лагеря, говорит список 
гостей, посетивших торжественное 
открытие первой смены. В Озёрки 
приехали заместители губернатора 
Виталий Снесарь и Игорь Степанен-
ко, министр спорта Иван Нифонтов, 
министр образования и науки Свет-
лана Говорухина, уполномоченный 
по правам ребенка в Алтайском крае 
Ольга Казанцева, глава Тальменского 
района Игорь Щербаков.

Перед началом официальной ча-
сти президент Федерации шахмат 
Алтайского края Артём Поломошнов 
провел для них экскурсию по лагерю. 

А уже на торжественной линейке ви-
це-губернатор Виталий Снесарь дал 
детям обещание:

– Чтобы эта территория стала по-на-
стоящему шахматной страной, нам, 
взрослым, надо сделать еще очень 
много. Пока будем считать, что у нас 
здесь шахматный городок. Но у Фе-
дерации шахмат, краевых властей 
и властей Тальменского района есть 
целый набор перспектив, которые 
мы обязательно реализуем. Берем на 
себя обязательство сделать ваше пре-
бывание здесь в последующие годы 
еще более интересным, комфортным 
и увлекательным. Будем развивать 
и благоустраивать эту территорию.

Разработан инвестиционный план 
развития лагеря, который в будущем 
станет круглогодичным. Обновление 
инфраструктуры займет несколько 
лет. Часть работ выполнят в этом году: 
построят новую душевую и спортив-
ные площадки, поставят отвечающий 
всем требованиям забор. Также разра-
ботают проект столовой, приобретут 
транспорт для нужд лагеря. На эти 
цели из краевого бюджета уже выде-
лено 10 миллионов рублей.

Виталий УЛАНОВ
(фото автора)

  СОБЫТИЕ .

Новый рекорд России

Первооткрыватели
  СПОРТИВНАЯ БАЗА .

  АНОНС .
Важный сельский сбор
В райцентре Родино с 18 по 21 июля пройдет 

XLIV Олимпиада сельских спортсменов Алтай-
ского края.

Будут разыграны награды в мужском и женском 
баскетболе, мужском и женском волейболе – клас-
сическом и пляжном, гиревом спорте, городош-
ном спорте, легкой атлетике, настольном теннисе, 
полиатлоне, самбо, соревнованиях спортивных 
семей, футболе. На финальные состязания в Роди-
но съедутся сильнейшие спортсмены и команды, 
преодолевшие сито отборочных турниров.

Торжественная церемония открытия состоится 
в пятницу, 19 июля, на стадионе «Урожай». Начало 
в 18.00.

На аэродроме Панфилово у села Новороманово 
Калманского района 20–21 июля пройдет второй 
этап соревнований по дрегрейсингу в нынешнем 
сезоне. Как сообщают организаторы, в розыгрыше 
призов открытого Кубка Алтайского края плани-
руется участие топовых пилотов Сибири и Казах-
стана, которые пропустили первый этап. Оба дня 
соревнования будут начинаться в 11.00.

В селе Алтайском на базе лагеря «Фадеев Лог» 
20–21 июля пройдут чемпионат и первенство края 
по спортивному туризму. Награды будут разыгра-
ны в дисциплине пешеходная дистанция. Начало 
стартов в 10.00.

Роман СЫСОЕВ

Медаль, успех
и травма

Ольга Шмидт стала бронзовым 
призером первенства России по лег-
кой атлетике в беге на 400 метров. 
Соревнования среди юниоров и 
юниорок до 20 лет прошли в Крас-
нодаре 12–14 июля.

Воспитанница заслуженного трене-
ра России Сергея Клевцова, спортсмен-
ка ЦСП Алтайского края пробежала 
400 метров с личным рекордом – 53,85 
секунды. Победила на этой дистан-
ции Елизавета Головатая из Санкт-Пе-
тербурга (53,53 сек.), второе место у 
Анастасии Кретовой из Челябинской 
области (53,66 сек.).

Другой алтайский спортсмен – Иван 
Кудрявцев в предварительных забегах 
показал лучший результат на двухсот-
метровке (21,67 сек.), но в финале сошел 
с дистанции из-за повреждения задней 
поверхности бедра.

В состав юниорской сборной России 
по итогам первенства будет включена 
Юлия Векшина. Спортсменка Алтай-
ского училища олимпийского резерва 
заняла четвертое место на дистанции 
100 метров с барьерами, установив лич-
ный рекорд – 14,53 секунды. Четвертый 
представитель региона на первенстве 
России U20 Василий Тюкин в беге на 
400 метров занял восьмое место с ре-
зультатом 48,69 секунды.

И на приставке,
и на корте

Команда «АлтайБаскет» дошла до 
четвертьфинала первого чемпиона-
та России по баскетбольному двое-
борью, прошедшего 13–14 июля в 
Екатеринбурге.

В этом виде соревнований команды 
играют матчи 2 х 2 в интерактивной и 
физической части. Первый этап прохо-
дит на симуляторе баскетбола – игре 
NBA 2K24 от Visual Concepts. Продолжи-
тельность этой части – 7 минут. Потом 
игроки переходят на корт с сохране-
нием счета, который был набран на 
симуляторе. Физическая часть огра-
ничивается также 7 минутами.

«А лтайБаскет» ста л одной из
12 команд – участниц первого чем-
пионата России. В состав алтайской 
команды вошли игрок БК «Барнаул» 
Дмитрий Айрих, экс-игрок БК «Бар-
наул» Марат Кривошей, экс-игрок БК 
«Купол-Родники» (Ижевск) Дмитрий 
Иванов и Даниил Колесников, уси-
ливший команду в интерактивной 
части.

В субботу состоялся групповой этап. 
«АлтайБаскет» в первой игре уступил 
казанской команде KREMLINCARS со 
счетом 19:21, хотя в интерактивной 
части алтайцы создали солидный за-
дел (18:10). В заключительной встрече 
группы А алтайская команда оказалась 
явно сильнее московского URAN CYBER 
(37:25) и все-таки прошла в плей-офф. 
Свое выступление на чемпионате «Ал-
тайБаскет» завершил после поражения 
со счетом 12:16 от ижевского «ЗЕОНа» в 
воскресном четвертьфинале. А первым 
чемпионом России по баскетбольному 
двоеборью стала хабаровская команда 
Liga Pro Team.

Сила в Дружбе
В Целинном районе состоялся ре-

гиональный этап Всероссийского 
марафона «Земля спорта». Алтай-
ский край впервые присоединился 
к празднику, который проводится 
Минсельхозом России с 2023 года.

В селе Дружба 11 июля собралось 
около 400 сельских спортсменов из 18 
районов края. Турнир по пляжному во-
лейболу выиграла команда Смоленско-
го района, лучшим в мужском баскет-
боле стал Советский район. В футболе, 
как и в женском баскетболе, первен-
ствовал Бийский район. Взрослое мно-
гоборье ГТО выиграли Сергей Наумов 
(Тогульский район) и Екатерина Тиу-
нова (Красногорский район), детское –
Дмитрий Стрельченко (Целинный рай-
он) и Марина Печенина (Смоленский 
район). В рывке 16-килограммовой 
гири доминировал Смоленский район: 
среди женщин лучшей стала Софья 
Каньшина, у мужчин в категории до 
80 кг победил Константин Шенк, а 
свыше 80 кг – Евгений Печенин.

На церемонии награждения побе-
дителей в Дружбе министр сельского 
хозяйства России Оксана Лут объявила, 
что всероссийский финал марафона 
«Земля спорта» состоится в конце ав-
густа в Калининградской области. Ко-
манда, которая отправится на финал, 
будет сформирована из победителей 
регионального этапа.

Андрей БОБРОВ
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Это заключившие контракты топовые и 
перспективные атлеты, выступающие в индиви-
дуальных видах спорта, входящих в программу 
Олимпийских и Паралимпийских игр. Среди 
них 8 заслуженных мастеров спорта, 11 мастеров 
спорта международного класса, 50 мастеров 
спорта и 27 кандидатов в мастера спорта.

СПРАВКА
Из прошедших 12 июля семи заез-
дов, наверное, больше всего жда-
ли четвертый – Кубок губерна-
тора Алтайского края. В этом 
году его денежный эквивалент 
составил 1 млн рублей. Конники 
на двух кобылах и девяти жереб-
цах орловской породы старшего 
возраста состязались на дис-
танции 1800 метров.

Главный приз останется в крае.Ноздря в  ноздрю.

В этом летнем сезоне «Шахматная страна» примет еще две смены: одну 16-29 июля, другую – с 31 июля по 13 августа.


